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te puede fallar algo, pero tienes las herramientas necesarias para 
detectarlo lo más rápido posible.
Y además, todo lo que sea estar en un grupo con unos mismos 
objetivos, siempre será mejor que estar tú solo.
También hay que remarcar que los profesionales de AGRAMA 
son buenísimos, estamos muy contentos con nuestra veterinaria, 
vamos mejorando y el asesoramiento que recibimos nos sirve para 
tener en cuenta aspectos que nos pueden pasar desapercibidos. 
Nosotros confiamos plenamente en la Asociación, aunque a veces 
podamos tener puntos de vista diferentes.
Pero hay que tener en cuenta que esto no es un “milagro”, que nada 
más entrar en AGRAMA la producción de leche vaya a dispararse…
no, al principio hay que centrarse en organizar bien la explotación, 
en obtener datos e información que nos vayan diciendo hacia 
dónde hay que dirigir el esfuerzo y poco a poco, a partir de una 
buena base, por supuesto se va aumentando la producción y 
mejorando la genética.

¿Qué evolución ha experimentado su ganadería desde que 
pertenecen a AGRAMA?
Cuando empezamos en la Asociación, teníamos unas 700 
reproductoras, y la media de producción se situaba en 170 litros/
oveja y año. Ahora, con un censo de 1.100 ovejas, este pasado año 
hemos llegado a los 215 litros de leche/oveja. Estamos satisfechos 
con la evolución de nuestra ganadería, pero esto no sólo se debe a 
la genética, sino también a la mejora en el manejo cuando empiezas 
a trabajar en selección. Por ejemplo, antes de entrar en AGRAMA, 
teníamos muy mal organizadas las parideras, hacíamos una especie 
de paridera continua y no manejábamos los animales por lotes, 
sacábamos todo al campo y dábamos la misma alimentación a 
todas las ovejas de ordeño. Había mucho “desnivel”, animales muy 
buenos y otros muy malos que no lográbamos identificar. Ahora 
tenemos una ganadería mucho más homogénea, y cada año 
aprovechamos el recenso para desviejar aquellas ovejas que no 
cumplen unos mínimos que nos hemos establecido (sin parto en 
2 años, valoración genética por debajo de lo que consideramos 
adecuado para nuestra ganadería y edad, con más de 8 años, a 
menos de que sea un animal muy bueno, lo quitamos), parámetros 
que sin estar en AGRAMA es imposible de controlar.
También tenemos muy en cuenta la calificación mamaria, 
seleccionando la reposición en base a que las madres tengan 
una buena conformación. Antes nuestras ovejas tenían las ubres 
muy desiguales, hoy el rebaño es mucho más uniforme, y al ser un 
carácter que se incluyó también para la valoración de los machos, 
notamos que con los que vamos comprando en Subastas y del 
Rebaño Nacional, las ubres de sus hijas tienen cada vez mejor 
conformación.
Hemos ido mejorando mucho, y lo que para mí es muy importante, 
no sólo hemos ganado en producción, sino que seguimos 
teniendo una buena calidad de leche, incluso hemos mejorado 
mucho la calidad higiénico-sanitaria. Podemos decir que la leche 
que producimos tiene mejor calidad que cuando entramos en 
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¿Cómo cree que va a evolucionar el sector ovino manchego, hay 
futuro?
Yo creo que es un sector con futuro, siempre y cuando sepamos 
defender nuestros productos. El objetivo no debe ser únicamente 
producir cada vez más, sino hacerlo manteniendo una calidad que 
los diferencie y destaquen sobre los demás. Los datos obtenidos 
en AGRAMA, nos muestran que se está aumentando la producción 
sin perder calidad, en mi explotación así lo estoy observando, por lo 
que vamos en el buen camino.
Es muy necesaria la labor que hacen los Consejos Reguladores en 

la promoción y defensa de nuestros productos, queso y cordero. 
El Queso manchego está ya posicionado entre los mejores del 
mundo, y estoy convencido de que la IGP Cordero Manchego 
también conseguirá que la carne adquiera el valor que merece, 
pues cada vez el consumidor está más informado y demanda este 
tipo de productos.
Ahora bien, las explotaciones familiares tenemos un hándicap, que 
es el relevo generacional. ¿Cómo vamos a invertir, a modernizar la 
explotación, si no tenemos a nadie que nos suceda? En nuestro 
caso, tenemos pensado poner cintas de alimentación, renovar 
maquinaria,… pero siempre y cuando nuestros hijos quieran 
continuar nuestro negocio. De lo contrario, cuando nos jubilemos 
¿Qué hacemos con todo lo que con tanto esfuerzo hemos 
conseguido? No se puede vender, al menos en esta zona no hay 
quien te compre una explotación así. Nuestro objetivo actual es 
seguir seleccionando y, dependiendo de nuestros hijos, haremos 
esas mejoras. Tal y como está planteado en la mayoría de las 
ganaderías, donde hay menos personal del que debería y por tanto 
las jornadas de trabajo se hacen interminables, no es un sector 
atractivo para la gente joven, y debemos intentar que esto cambie 
para evitar que sigan desapareciendo explotaciones.

Como presidente de la ADSG de Manzanares-Membrilla ¿Cómo 
ve la situación de los ganaderos de ovino que no trabajan en 
selección?
Actualmente en la ADS hay 15 ganaderos de ovino, y sólo 2 somos 
socios de AGRAMA. Hay una gran diferencia entre las ganaderías 
que estamos trabajando en selección y las que no, pero lo que 
sí es cierto es que la difusión de la mejora a través de la venta 
de sementales en las Subastas esta siendo aprovechada por un 
número cada vez mayor de ganaderos. La labor de AGRAMA para 
mejorar la raza manchega no es sólo para sus socios, sino que 
también se benefician muchos ganaderos gracias a esto, por lo 
que repercute en el sector en general.
Gracias a estos sementales, las ganaderías de fuera de AGRAMA 
están consiguiendo mejorar sus producciones, pero también 
es cierto que a pesar de ello siguen sin tener el control de su 
ganadería, y eso lastra la rentabilidad. Las herramientas con las que 
contamos en AGRAMA, con el programa OviNet, nos permiten 
tener acceso a todos los datos de nuestros animales ¿Un ganadero 
que no es socio a que tiene acceso? ¿Que datos puede manejar? 
Fuera de AGRAMA, tener el control de tu ganadería y mejorar, es 
prácticamente imposible
Mucha gente tiene miedo a dar el paso y empezar con la selección 
genética, porque piensan que se les va a incrementar mucho el 
trabajo. Al contrario, en cuanto empiezas te das cuenta de que no 
constituye un esfuerzo que no se pueda abarcar fácilmente con 
organización, en cambio las ventajas son enormes. Siempre que 
tengo oportunidad, recomiendo a los ganaderos que se asocien, 
pues el tiempo que pasen sin trabajar en selección es tiempo 
perdido.

¿Qué nuevos pasos o mejoras cree que debería asumir la 
asociación?
No sé si a través de AGRAMA, o quizá a través de la Agrupación 
APROMANCHA, creo que se debería dar algún servicio de 
asesoramiento en alimentación, teniendo en cuenta las condiciones 
de cada ganadería, las materias primas de cada zona, etc.
Por otro lado, el tema de dar el salto a la selección genómica me 
parece también muy interesante y necesario. Es costoso pero creo 
que merece la pena, no nos podemos quedar atrás de otras razas 
que ya empiezan a utilizar esta herramienta. En este caso, creo que 
la administración debería apoyar este nuevo proyecto, de forma 
que no tuviéramos que costearlo al 100% los ganaderos.
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